

Nuevo Orden Mundial

Es usual que los gobiernos tengan como objetivo diversificar el comercio, las relaciones diplomáticas, las fuentes de tecnología y su financiamiento. Estos fueron los motivos que llevaron al Presidente Luis Echeverría a viajar por varios países (Estados Unidos, Japón, Canadá, la URSS, China, Sudamérica, Europa, África y Medio Oriente) entre 1970 y 1976, convirtiéndose en el gobernante mexicano con más activismo en política internacional.

¿Quieres conocer cuáles eran algunas de las noticias más sobresalientes durante la época? Te compartimos el siguiente enlace para que las leas directamente del periódico:

[http://www.bicentenario.gob.mx/bdb/bdbpdf/elpapel/EL PAPEL 1970-1976.pdf](http://www.bicentenario.gob.mx/bdb/bdbpdf/elpapel/EL_PAPEL_1970-1976.pdf)

Echeverría declaró en varios foros mundiales la condición de México como país en vías de desarrollo: con problemas de comercio internacional, presupuestales y de endeudamiento externo, de atraso tecnológico y fuertes contrastes sociales; situación muy semejante a otras cien naciones del Tercer Mundo. Esto lo dijo en la ONU (Organización de las Naciones Unidas), UNESCO (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura), en la ONUDI (Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial) y la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación), entre otras.

Echeverría definió la aspiración de los países que formaban un Tercer Mundo: “El surgimiento de un nuevo orden económico internacional que estuviera basado en relaciones recíprocas justas, con una nueva política internacional de desarrollo y comercio”. Esta definición está escrita en la Carta de los Derechos y Deberes Económicos de los Estados, aprobada por la ONU en 1974. Echeverría también promovió la creación del Sistema Económico Latinoamericano (SELA) con el objetivo básico de fomentar el desarrollo independiente de los países en la región. En el contexto internacional también destaca la simpatía entre Echeverría y el Presidente de Chile, Salvador Allende (1970-1973), quienes mantuvieron una excelente relación diplomática y comercial. Allende fue asesinado en un golpe de Estado encabezado por Augusto Pinochet, quien estaba apoyado por Estados Unidos. México asiló a políticos chilenos que lo solicitaron, así como a la propia viuda de Allende.

Nuevo Orden Mundial

Echeverría también solicitó a la Organización de los Estados Americanos la suspensión de las sanciones económicas a Cuba, declaró su solidaridad con Panamá ante la invasión por parte de Estados Unidos en la zona del Canal. Firmó el Tratado de Tlatelolco, donde se manifestaba la prohibición de todos los países firmantes de utilizar o guardar armas y equipo nuclear en toda América Latina.

Durante el gobierno de José López Portillo, México formó parte del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas; rompió relaciones diplomáticas con Nicaragua cuando dirigía al país Anastasio Somoza; después del triunfo de la Revolución nicaragüense hecha por el Frente Sandinista de Liberación Nacional, México apoyó ese país con ayuda económica, tecnológica, cultural y financiera.

La respuesta de Estados Unidos a la política exterior mexicana en ese tiempo fue expulsar de su territorio 150,000 braceros que estaban indocumentados; también creó impuestos especiales para productos mexicanos en venta allá y, en muchas ocasiones, estos mismos productos dejaron de comprarse.

México ha tenido una destacada participación en la “Orquesta de las Naciones”, en el nuevo orden mundial, donde le ha correspondido participar en foros internacionales de la ONU, de la OEA, propuso la protección de los derechos humanos y la ayuda y solidaridad latinoamericana. Tiene su posición también en la Conferencia de los Países No Alineados, en la Comisión Económica para América Latina, el Banco Interamericano de Desarrollo y el Banco Mundial, entre otros.